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【シリーズ・女性×鍼灸を考える】

医療マーケティングの専門家が描く
フェムテックを通じた
新しいあはき界のビジョン〈後編〉
菅 万希子 先生（関西医療大学 フェムテック寄附研究部門 教授）

【もぐさんぽ】

更年期の様々な症状に対する
お灸をプラスしたアプローチ
島田 ひろみ 先生（エクラ鍼灸院 / 金沢市）
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2024年7月31日（水）まで

本誌へのご意見ご感想をお寄せください！
今後の「すえとこ｣制作の参考にさせていただきます。

ヨモギローがもらえる
チャンス！

ご回答いただいた方の中から、抽選で3名様に
ヨモギローぬいぐるみをプレゼントいたします。

プレゼント応募締切



産後の女性のニーズに対する研究から、女性×あはきの可能性に着目された菅先生。前編では現在のあ
はき業界が抱える課題として、患者や消費者の視点に立つこと、そしてあはきの伝え方＝“社会とのコミュ
ニケーション”を検討し、充実させていくことの必要性についてお話ししてくださいました。後編ではフェ
ムテック寄附研究部門の各事業の取り組みやビジョンについて、お話を伺います。

シリーズ　女性×鍼灸を考える

―寄附研究部門でのエビデンス構築について、まず教えていただけますでしょうか。

“社会とのコミュニケーション”のためにエビデンスは必要不可欠な要素です。あはきによる治療は即効
性がない場合もあり「偶然治った」と思われてしまうことがありますので、あはきの効果に対するエビデ
ンスは必要です。しかし現在行われているエビデンス研究は、困難な要素が多いのではないでしょうか。
例えば鍼の場合、経穴を指定してどれくらい深く刺して…といった介入方法を厳密に統一すること自体が
難しいですし、施術による変化や効果を数値化するのも難しい。施術と治療効果の因果関係を客観的に証
明するのが非常に難しい分野なんです。

今回のフェムテック寄附研究部門で行うエビデンス構築のための調査研究では、そうした従来の「客観
的な証明」とは真逆の「主観的な評価」を数多く集めてデータにするものです。

不定愁訴の主観的評価をデータとしたエビデンス
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医療マーケティングの専門家が描く
フェムテックを通じた新しいあはき界のビジョン〈後編〉
菅 万希子 先生（関西医療大学 保健医療学部 フェムテック寄附研究部門 教授）

【コラム】すきさんのお灸どうでしょう 
#3 みんなですえるお灸
鋤柄 誉啓 先生

新商品レビュー：長生灸Non-smoke
あうん堂鍼灸院 ・ 新名 美恵 先生   Ｓ.Ｈ 先生 （神戸市）
髙部鍼灸院 ・ 髙部 光司 先生 （浜松市）

もぐさんぽ  第6回
島田 ひろみ 先生（エクラ鍼灸院 / 石川県金沢市）

【コラム お灸歳時記】
第3回  フィールドワークのススメ「焙烙灸」
舟木 宏直先生
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アメニティが患者に及ぼす影響
（設備や環境の快適性）

はい。医療では既にアメニティが患者に及ぼす影響
を重要視しています。例えば病気には急性と慢性があ
りますが、急性の症状に比べて慢性の症状を扱うクリ
ニックのアメニティ（設備や環境の快適性）が、患者
に及ぼす影響が大きいことが研究で分かっています。
あはきの施術所では不定愁訴を含め、慢性の症状を扱
うことが多いと思いますので、施術環境のアメニティ
も重要な要素であると考えられます。
あはき業界ではアメニティを気にされる先生と、気
にされない先生に極端に分かれる傾向があります。今
回の調査によってアメニティと施術効果の因果関係を
明らかにし、その結果を業界全体で共有して各院が改
善し、結果を出してよりよい社会とのコミュニケー
ションにつなげる。それがこの調査のゴールイメージ
です。

―うҰつೝఆ੍のࡦఆͱいうܭ͕ۀࣄըに͋Γます͕、͜ΕにͲのΑうͳΰʔϧΠϝʔδ͕͋Δの
でしょうか。

「フェムテック」「フェムケア」の鍼灸マッサージ施術に取り組む施術者の水準を一定以上に揃え、水準
の高い状態を保ちながら社会にその価値を示していくことです。つまりこれも社会とのコミュニケーショ
ンの一環です。
もう一つの重要な概念は、“仕事づくり”です。認定されたあはき師のリストをWEBサイトに掲載して、
困っている女性が検索したらたどり着けるようにします。初回のカウンセリングはオンラインで提供して、
気に入れば治療院に通っていただく、そんなマッチングの仕組みができればと考えています。加えて業団
には、経営の相談窓口を作ったり、宣伝広告の支援をしたりと事業を円滑に進めてもらうためのサポート
を手厚くすることを提言しています。

―ೝఆΛऔͬた͖͋׆͕ࢣ༂で͖ΔΑう、ػձܦӦの໘Λޙ͕ஂۀԡしすΔΜですͶ。ඇৗに৺ڧい
αϙʔτମ੍だͱࢥいます͕、ϑΣϜςοΫにऔΓΈたいͱいうஉੑの͖͋ࢣ͓ΒΕΔͱࢥいます。
ͦのいか͕でしょうか。

先ほど申し上げた“仕事づくり”は、女性の鍼灸マッサージ師のための仕事を作る、という目的が出発点
にあります。あはき界の現状分析からは、女性会員の比率が低いという課題が浮かび上がりました。近年、
あはき師の養成施設では女性比率が増加傾向にあると聞きます。また、卒後国家資格を取っても働ける場
所がなく、違う業界に行ってしまうということも聞きました。女性あはき師向けに、彼女たちだからこそ
就くことができる仕事をフェムテックの領域に作ってはどうかと提言したことが発端になっています。
しかし私は男性のあはき師にもঁੑのέΞにܞΘΓたいͱい͏ҙཉ͕͋Γま͔͢Β関わっていただきた
いと考えています。ただ、治療院での最初のカウンセリングでは、聞き手は女性が務める方がよいと考え

ϑΣϜςοΫのதにঁੑ͋は͖ࢣのたΊの
Ճ͢るࢀもࢣをͭ͘るɺஉੑ͋は͖ࣄ

52024年夏号　すえとこ2024年夏号　すえとこ2024年夏号　すえとこ ｜

効果の数値化

因果関係

原因物質

鍼は
いいですよ！

1　広井良典. 「エビデンス」とは何か―科学史から見たEBM. 医学会新聞.
2　京都大学大学院医学研究科社会健康医学系専攻教授。健康情報学を専門とし、公益財団法人日本医療機能評価機構Minds（マイ

ンズ）やEBM・診療ガイドラインに関する厚生労働科学研究に携わる。

―ओ؍తͳධՁエビデンスͱしてೝΊΒΕͮΒい、ͱいう͜ͱͳいのでしょうか。

医療の分野でも心理面を含めた患者の訴えやQOLそのものを重視する方向性が強まっています。本質
的なエビデンスは生物学的な原因物質や因果関係といったミクロだけを指すのではなく、患者の訴えや状
況を反映した臨床のデータを積み重ねて統計的に整理することから始まるものだ、といった指摘1もあり
ます。客観的な証明を目指すエビデンスと同時に、主観的な評価という側面のエビデンス研究もあはきの
分野で進めていくことが重要だと考えています。
女性が抱える健康課題は不定愁訴の占める割合が少なくありません。それら病気ではない不定愁訴があ

はきの施術によってどう改善されるか、ということを示すためには、主観的な評価のデータが必要です。

仮に全日本鍼灸マッサージ師会の会員8,000人の先生が全員１件ずつデータを提供してくださったら、
8,000個のデータから傾向を示すことができる。これは社会に示す数値的なエビデンスとしては、十分な
データとなり得ます。
またこの研究には京都大学の中山健夫2教授にもご助言をいただき、医師にとっても有益な情報となる

ようご意見をいただくことになっています。

―ࣾձに༗ޮੑΛえΔデʔλͱして༗༻だͱいう͜ͱですͶ。研究݁Ռ͕ඇৗにָしΈです。

調査項目にもこれまでと異なる観点が入っています。例えば施術にかけた時間の長さや、施術者のコミュ
ニケーションスキル、鍼以外にどんなことを行ったのか、そして治療院の内装といった雰囲気、環境。こ
うした施術以外の要素が施術効果に影響を及ぼし得る傾向を明らかにすることを目指しています。

だͱいう͜ࣄͳͦ͞うͳ߲です͕、͜うした͜ͱ࣮େ͕ΔかͲうか、ͱいう݁Ռに࣏ؔ―
ͱでしょうか。

現在行われているエビデンス研究は
困難なものが多い

臨床データを蓄積し統計的に整理した
データもエビデンスとして重要
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―エビデンスによって“社会とのコミュニケーション”を充実させ、認定制度とインターンシップ制度で“仕
事づくり”をする。そして新しいビジネスモデルを稼働させ、その結果を見ていく。大きな流れが考えら
れているんですね。

これらのۀࣄは、あはきքがどのようにして社会にݙߩしていくか、いわば、あはきք全体が社会のத
でビジωスができるようになるために、経営学のݟからఏҊしているものです。研究をビジωスとして
ల։し、社会࣮をめ͟すものです。

―これらの取り組みの真のゴールはフェムテック分野に留まらないものだということでしょうか。

そうです。フェムテックにऔりΉことが࠷ऴ的ではありまͤん。औりΈによって୭がどうなって
いくか、その݁果の部分こそがॏ要でありフェムテックのऔりΈはあはきの“社会とのコミュニケー
ション”のためのखஈです。

 不定यૌは医療ではे分に対ॲできていない現࣮があります。対療法で௧Έࢭめや҆定ࡎをॲ方す
るのがݶքで、ࠜ 本的なղܾにࢸらͣ困っている͞ऀױんも多い。ࢲがଘ্͛͡ているあはきのઌੜ方は、
に寄りఴう方が多いというҹがあります。寄りऀױ
ఴってもらえる͚ͩでもऀױはٹわれますし、鍼灸
マッサージの施術でָになることもあります。そこに
はࢲが思っていた産ޙのঁ性もؚまれます。フェム
テックのऔりΈによってڝ合しないܗであはきの
マーケッτが大きくなれば、今まで行き場のなかった
になればͤんୡがָになる。それでΈんなが͞ऀױ
いいな、というのがࢲの思いです。

関西医療大学保健医療学部フェムテック寄附研究部門で行われる調査や各種
取り組みについては、公益社団法人全日本鍼灸マッサージ師会の LINE 公式
アカウントを通じて情報発信されます。当アカウントの友だち追加や調査へ
の回答協力は、同会の会員に限らずひろく募集されておりますので、女性鍼
灸やフェムテック鍼灸への参画に少しでも興味のある方は、ぜひ参加をご検
討ください。

寄附講座および調査に関するお問い合わせは、
公益社団法人全日本鍼灸マッサージ師会フェムテック推進検討会
TEL 03-3359-6049　　 zensin@zensin.or.jp
        までお願いします。

LINE
公式アカウント
@726dytgz

ͦれͰΈΜながͤになる
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最初のカウンセリングは
インターン生（女性）が担当

男性治療家による施術

認定

ています。現代の価値観では生理などについて男性相手に抵抗なく話すというのはまだ難しいことですか
ら。

―でஉੑのઌੜしかいͳいྍ࣏Ӄでしい、ͱいう͜ͱにͳΔでしょうか。

この点をカバーするインターンシップ制度の導入も提言しています。養成施設の在学中に認定を取得し
た学生（女性）が、治療院でインターンシップとして男性あはき師の代わりにカウンセラーを務めること
ができる仕組みです。カウンセラーが務まるくらいの水準まで教育ができていることが必須になりますか
ら、認定の要件もしっかりとしたものを作る必要があります。治療院側は教育を受けた女性にカウンセリ
ングを任せることができ、学生の側は治療院での経験を積んだり施術の見学ができる。Win-Winの関係
が築けます。

ӃでϑΣϜςοΫにऔΓΊͦうྍ࣏のࢣͳΒஉੑ͖͋ܗですͶʂ͜のܗΈ߹うטいのधཁ͕ޓ͓―
です。

窓口の部分のみ女性が務めて、治療は引継ぎを受けた男性が行うという形であればうまくいくと思いま
す。認定制度はいずれ全国の養成施設に導入していただくことを目指していますが、現時点ではインター
ンシップ制も含め、まずは中和医療専門学校に導入して結果を見ていくことができればと考えています。
校長の清水洋二先生が当寄附研究部門に関わってくださっていますので、既にご了解を得ています。
また既存の治療院の中に「フェムテックコーナー」のような女性向けに特化した場所を設けて、認定を
受けた女性の施術者に貸し出すという形も提案しています。卒後、女性の施術者がいきなり開業するのは
大変ですので、既存の治療院で女性の施術者が働けるようにする。同時に治療院は女性の患者さんに安心
して来院してもらえるようになり発展していけるという構想です。こうしたビジネスモデルをいくつか作
り結果を見ていくことが重要です。
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山正の台座灸「長生灸」シリーズに、
新たに「長生灸Non-smoke」が加わりました！

２院の先生方に試していただき、
使い心地やご自身の臨床における用途についてお聞きした

リアルな声をお届けします。

92024年夏号　すえとこ ｜

普段は朝から晩まで院でお灸をすえていますが、まれにお灸教室のような普段は朝から晩まで院でお灸をすえていますが、まれにお灸教室のような

イベントをすることがあります。自院で２〜３人くらいのこじんまりしたもイベントをすることがあります。自院で２〜３人くらいのこじんまりしたもイベントをすることがあります。自院で２〜３人くらいのこじんまりしたもイベントをすることがあります。自院で２〜３人くらいのこじんまりしたもイベントをすることがあります。自院で２〜３人くらいのこじんまりしたも

のから場所をお借りして２〜30人くらいのものまで。カルチャースクールののから場所をお借りして２〜30人くらいのものまで。カルチャースクールののから場所をお借りして２〜30人くらいのものまで。カルチャースクールの

ような場所でみんなでワイワイお灸をすえたり、風通しの良いお寺のお堂で

ごろ寝をして塩灸をしてみたり、キャンプ場でハンモックを張ってゆられな

がら箱灸の体験をしたこともありました。

参加者の皆さんはほとんどが初めてお灸をされる方です。ほどよい緊張感

と高揚感があって盛り上がりますし、普段の施術とは違ったリアクションが

みられます。割とよくあるのが参加者さんにやたらとお灸が効いてしまうと

いう現象です。手にお灸をすえてもらえば「なんだか肩が楽になってきた気

がします！」とか、足にお灸をすえたら「冷えていた足がポカポカ温まって

きました！」なんて具合です。

院で一生懸命お灸をすえていても「あまり変わりません」とか「まだ痛い

です」ということはしょっちゅうですから、教えている私の方が「本当です

か？」と疑いたくなってしまうくらいです。たまにということでもなく、イ

ベントをする度によくあることなので、不思議に思いつつもなんとなくそう

いうものなのだと理解しています（皆さんはそんな経験ありませんか？）

人の調子も様々ですし、たまたま変化を感じやすい元気な方が来てくだ

さっているということもあるかもしれません。ただそれ以外にも、人が寄り

合う楽しさ、すえてゆるんだ笑顏、その場の空気、環境、その他諸々が体に

とってよい影響を与えているのではないかと思うのです。なんの変哲もない

おにぎりでもみんなで食べたり、外で食べるとたまらなく美味しい。あの体

験に似ています。

今まで「人を癒すお灸」の勉強はしてきましたが「みんなで癒すお灸」に

ついてはまだまだ手をつけていませんし、これからできることがたくさんあ

るように感じています。なによりお灸をすえてゆったりとゆるむことができ

る場所がそこかしこにあるのも素敵じゃないですか。これから暑くなってき

ますが、屋外でお灸のイベントなんていかがでしょう。風が穏やかな日にみ

んなで集まってすえるお灸は格別ですよ。

鋤
す き か ら

柄 誉
た か あ き

啓
（ 文 ・イラスト）

お灸と養生の専門サロン「お灸堂」（京都市）の院長。SNSでの発信をしつつ、鍼灸院の枠にとらわ
れない活動でお灸と養生を一般の人向けにゆるく、わかりやすく伝える。著書に『ゆるませ養生』（大
和書房）、『絵でわかる 京都・お灸堂のほどよい養生』（学研プラス）、『心と体をゆるめて、すっき
り巡る まいにちのお灸と養生』（ナツメ社）、他。

#3

「
み
ん
な
で
す
え
る
お
灸
」
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長生灸Non-smokeの取り扱い

新名 先生

S.H 先生

長生灸Non-smoke はԽもぐさのཻがैདྷの長生灸に比べても
Ζく、औりѻいにҙをཁします。ಛに͔ࢴΒ̍をとりはͣす
࠲のཪ͔Βԡし্͛ながΒࢴは、ཻにྗがՃわΒないΑう、ࡍ
の෦を࣋ってとりはͣしてください。
৽໊ઌ生「࠷ॳの̍Ίはいつもの長生灸ϥΠトの͡ײでཻを࣋っ

てしまったのでંれてしまいましたが、ํͪ࣋のίπが͔れ、
すぐに׳れてなくえました」。

● どんなときに使いたいと思いますか？

あうん堂鍼灸院では、お灸の煙がモクモク出ても問題ありません。もぐさの匂いがもたらすリラッ

クス効果が患者さんに好まれている部分もあるので、こちらでは通常の長生灸を使うと思います。実

は私はあうん堂鍼灸院以外でも施術をしていて、鍼灸師が常駐していない接骨院で、週に１度施術を

行っています。そちらでお灸を使っていたところ、最近になって柔道整復師の院長に「できれば鍼灸

の施術は部屋を分けたい」と言われてしまいました。患者さんからの苦情があったのか、具体的な理

由は分かりませんが、それで私もお灸を使う時に気を遣わなければならなくなってしまいました。そ

の接骨院でこの長生灸Non-smokeを試したところ、「これなら問題ないね」と言ってもらえましたので、

このお灸を使っていきたいと思っています。

訪問治療先では、小さい動物を飼っているのでお灸は遠慮したいと言われてしまったことがありま

すが、そんな時にも長生灸Non-smokeがあればお灸ができるんじゃないかなと思います。今はいらっ

しゃらないですが、患者さんにもし煙にアレルギーがあるとか、咳こみやすい方などがおられた時に

も、使えるのが心強いですね。

患者さんの中に、とてもお灸を気に入ってくださっている方がおられて、その方にもご紹介したい

と思っています。今はお家で煙を気にせずお灸をされていますが、気にしていないと言いつつも、マ

ンション住まいですので、選択肢がないために仕方なく煙の出るお灸を使われているところがあると

思います。また、お灸を毎日の習慣にされている方は、旅行先などでもお灸をしたいと思っておられ

ます。一日でもお灸を欠かすと体調が悪くなりそうな気がするから、旅行先にもお灸を持っていって

すえたいと話されるんですね。そういう方にも場所を気にせず使えるお灸としてご紹介できますし、

喜んでいただけるのではないかなと思いますね。

訪問治療では患者さんのご自宅のベッドサイドで施術をしますので、寝具に煙のにおいがつかなくて

よいなと思いました。時間が限られている場合などは、透熱灸の代わりに台座灸を用いるのですが、一

度にたくさんすえられるのは便利でも、それだけ煙が多く出てしまうので気になることがあります。そ

れに、最近は煙が出るタイプのお灸を使うのは難しいお家が増えてきていると感じます。火災報知器の

設置が義務化され、報知器の真下でお灸を使う場面もあり、背部兪穴を複数施灸する時などは作動させ

てしまわないか不安になります。また、若い世代のお家にはお仏壇がなく、線香の匂いもかぎ慣れてお

られません。そうしたお灸の煙やにおいがネックになる時でも、長生灸Non-smokeなら気にせずお灸が

できますので、使いたいと思いますね。

112024年夏号　すえとこ ｜

S.H 先生

これまでも炭化もぐさのお灸を使ったことがありますが、温度が高かっ

たり火がつきにくかったりして、使いにくさを感じていたので、普段の治

療に取り入れることはありませんでした。今回使わせていただいた長生灸

Non-smokeは、火がとてもつきやすく私は扱いやすいと感じました。

初めて自分の身体にすえる時は、「とても熱いだろうな」と身構えてい

たのですが、想像よりずっとやわらかい感じで、ちょうどよかったです。

患者さんの評価も「いつも使っているお灸（長生灸ライト）と変わらない」

というものでした。　　　　　　　　　　

もともとは手でひねるお灸をしていましたが、ツボを取り、灸点紙を貼

り、ひねって点火をして…というプロセスは、どうしても時間がかかりま

す。代わりに台座灸を使うことで時間を短縮していました。多い時は１回

の施術で20壮くらいすえるのですが、台座灸を４つくらい指にとって火を

つけて、パパっと置いて、あとは見守るだけですので、手早くお灸ができ

ます。その台座灸を長生灸Non-smokeに置き換えた場合でも、同じように

手早くお灸ができるので、使いやすいですね。温度が高めになるお灸の場

合は、途中ではずせるように待ち構える必要がありますが、長生灸Non-

smokeはちょうどいい温度ですので、神経質になる必要もなく、最後まで

じっくりとお灸をしてもらえる感じだと思います。

点火がしやすかったです。温度はソフトな感じで、少し物足りないくらいでした。

火傷の心配が少ないのはいいですね。また、燃焼後の灰が灰皿に入れるまでしっかり

立ってくれていたので、灰を落として部屋を汚すことがないのがよいなと思いました。

体感した患者さんの感想は、すぐに温かくなってよい、という方もいれば、もっと

温熱が持続してほしい、と様々でした。母にも試してもらったのですが、いつも私が

透熱灸を行っていてその熱さに慣れてしまっているので、物足りないという感想でし

た。マッサージをしてあげたかったのですが、血栓を避けるためにマッサージができ

ない状態だったので、お灸で少しでもよくなればと思って試してもらいました。翌日

「昨日はお灸してもらったからか、少し脚が軽い」と言っていたので、物足りなかっ

たと言っていてもお灸の効果はあったと考えていいと思います。

これまでの「煙が少ないお灸」は、煙や臭いを少なくできるメリットと引
き換えに、火がつきにくいというデメリットがありました。火がつきにくい
性質が施術のストレスになっている状況を変えたいと思い、「煙・においが少
なくなること」と「火がつきやすいこと」の両立にこだわって商品を開発し
ました。長生灸Non-smoke の火のつきやすさは、通常のもぐさと比べても
遜色ない水準です。ぜひ動画でご確認ください。

Case.1 あうん堂鍼灸院（神戸市中央区）

● 長生灸Non-smokeの印象を教えてください。

長生灸Non-smokeの火のつきやすさ

新名 美恵 先生

（公社）日本鍼灸師会 業務執行理事
（公社）大阪府鍼灸師会 理事
2018 年～あうん堂鍼灸院 院長

Youtube動画
公開中！
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長生灸Non-smoke
弊社独自の炭化加工技術により、もぐさの風合いをそのままに成形した炭化もぐさを熱源とする台座灸。「火がつきやすく」

「煙が出ない」「におい控えめ」な台座灸として、様々なシーンで幅広くご活用いただけます。
商品規格：　 200壮入  200壮入 　/　 600壮入  600壮入 

2024年６月10日新発売

● どんなときに使いたいと
思いますか？

実は、фРをκけιったྞޜに自

分で試したޜ、ઝられたࠋቱさん᮶の

ᓴᮥ使わせていただき、とても̳か

ᯈました。ઝなら背中にව灸をした

かったのですが、時間がないというこ

とでࢺ間のかかるව灸はしかった

んです。それでもව灸とϛქの効果を

出したかったので、長生灸Non-smoke

を試すことにしました。ූഄ度と

時間がちᯆうどよいとわかっていたの

で、使ってみたのですが、ᆡིにව

灸に近い̼が出ましたのᮥݼに̳

かᯈましたね。Ʀにもූഄ度がᨻい

お灸はありますが、ූ時間が長生灸

Non-smokeのȣくらい長くなってしま

います。長生灸Non-smokeのූ時間は、ව灸の時として使えるくらいのものだと思います。

Ʀに、気ᄉのݮい方、ᯧᰡ᯾のޜច༴などで咳がᆷく方、煙にهしてষ感な方などが患者さんでいらっ

しゃった場合にも使いたいと思います。ણƒの治療院でも施術を行うことがあるのですが、そちらではᩃに

お灸のにおいがᮡくことをឈᮏたい、というօߕのࠋቱさんが多くいらっしゃいますので、そういう時にも

使えるなと思います。

॑、ᖒ先は住まいですのでޒ 気設ɗがなく、お灸をする時はだいたいҭっています。治療も鍼が中心になっ

てしまい、思ったようにお灸が使えないᯬレンマがあります。ޒᖒはዣが悪く動けないโࡑの方が多いので、

౽བŚもうᮡ᮴せなᮧの֯͐をいਞᢷとっていただくことがᮥきませんᵝもぐさんのᄌきᯄうは煙が出な

いので住まいでも使えますが、時間の問題でしいわけです。そこで長生灸Non-smokeならば、ྵතも৸く

ਞᢷもくೲᮽ、お灸の̼も出まᮗのᮥ、ࠋቱさんがறになっているਞᢷをなる᮷くくしたいときには

ݼにᮟᯆうᮧᯅいですよね。

132024年夏号　すえとこ ｜

Case.2 ∁෦鍼灸院（浜松市中央区）

髙部 光司 先生

 1994 年～髙部鍼灸院開院
（公社）日本鍼灸師会
（公社）全日本鍼灸学会
現代医療鍼灸臨床研究会  他 所属

長生灸Non-smoke のԽもぐさཻは、
もぐさの෩߹いになるべくۙい性質にな
るΑう、࠷খݶのఴՃをҙਂくબఆ
し߹しました。ͦのたΊ、೩মԹや
೩মがଓくؒ࣌は、通常のもぐさを༻
した「長生灸」と΄΅変わりまͤΜ。

ܫ度がᨻい、いいお灸だと思います。長生灸Non-smokeのූഄ࢞؊

とූਞᢷは、私のᮾᝏりのお灸ができますので、お灸のレᰅー᯼リー

が一ၸᦳԥえたような感ᕢで使っていきたいと思います。

私はపから強̉ൽのお灸と̉ݮൽのお灸を使い分けていますが、ᚕ

の先がːえ˳ってしまっていてどうしようもない時、ዴからŊにᨻᮿの

ഄܫのお灸ᯐǩう場合ᮨどに長生灸Non-smokeのഄܫがとてもしてい

ました。台座灸はもぐさの部分のූがᆗわったޜも台座が熱のǛᦍを

Ōえてくれて、そのǛᦍがよい効果をもたらしているとቯえています。

長生灸Non-smokeはූのᝊ中でιりはずすᕖがなく、最ޜまでや

してもちᯆうどよいくらいのഄ度なので、理ࠫ的なお灸がϋዅだと思い

ます。火ɟしやすいところや、やさしいഄ熱でᯃるませたいような時の

たᮿに、もう一పᤂഄ度のǓい᯳イᰋが᮹しいなと思います。そのᱼ᯳

イᰋがあれば、通常の治療はͻ分هできるのではないでしᯆうか。

あと、ᰫ᯼にྵ火

しやすいᴄ私はపから

お灸に火をつける時に

は、お᧴用のᆐいᇘ᧴を

好んで使っているのです

が、このᆐいᇘ᧴ᴶƣԵ

用ᇘ᧴のᆐさᴷでもすぐ

に火がつきます。

● 長生灸Non-smokeを使ってみての印象はいかがですか？

長生灸Non-smokeの燃焼温度と燃焼時間
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ຊ࣏๏にΦϦδφϧで伮をऔり͍Εる

色々な症状が同時にたくさん起きるので、西洋医
学的なアプローチでは症状に合わせたお薬を複数出
して対処していく方法になるかと思います。それに
対して東洋医学は、一つのやり方で自律神経や身体
を整えることで、複数の症状を同時に改善すること
が期待できます。私の施術では、身体の根本的なバ
ランスを整えていく本治法を大事にしています。私
は本治の中で必ずお灸をしますので、すべての患者
さんにお灸を使います。

―ϕʔスのྍ࣏にඞず͓پΛೖΕていΔ、ͱいう͜
ͱですか。

本治法などで、どの経穴へどのように鍼を施術す
るか、という部分については、学外の勉強会で学ん
だ方式のものを取りいれています。私はそれに、別

の経穴へのお灸をプラスしています。
それは、私自身お灸がとても好きであることと、

寒さが厳しく湿気が多い北陸地方では冷えている患
者さんが多いため、身体の中の湿気を飛ばしてくれ
る、あたたかくて気持ちがいい施術を取りいれたい、
というのが理由です。

―۩ମతͳྟচྫΛ教えていただ͖ましたので、͜
͜かΒߋظの͞ऀױΜのྫͱ、ͲのΑうにྍ࣏
ΘΕていͬたかについて、ৄし͓͘ฉ͖したいߦ͕
ͱࢥいます。まずঢ়についてৄし͓͘ئいします。

主訴はホットフラッシュ、具体的には急に汗がブ
ワーッと出て止まらない、ということでした。給食
センターで働いていらっしゃるので、お仕事に支障
があり困っておられました。年代的にはそうした症
状が出てもおかしくない時期です。生理も半年に１
回などのペースになっていて、閉経に向かっていま
した。
他に、甲状腺の疾患で30歳の時に入院をされて、
それからずっとチラーヂンなどを服薬されていま
す。リウマチも去年の秋から少し出だしたというこ
とです。こんな風に、更年期を迎えると身体に色々
な症状が立て続けに起きて、辛いんですよね。
腰痛、足の冷えがあり、顔は赤くむくみがありま
した。給食センターは空調がなくコンクリートの床
の上での立ち仕事だそうで、足はガチガチに冷えて
いて見るからに逆気している状態でした。望診、脈
診、腹診、切診などで情報を集め、腎虚という証を
立てました。更年期に入ると腎が少なくなるという
のは東洋医学で一般的に言われていることです。腰
痛や冷えの症状も腎に繋がるので、非常に分かりや

すい例だったと思います。

主　訴　ホットフラッシュ、腰痛、美顔はり
患　者　51才、女性、給食センター勤務
望　診　足は冷えあり、顔は赤くむくみがある。
　証　　腎虚陰虚証

治　療
＠本治法
右復留・右経渠に補法、左光明・左飛揚・右豊隆・右
偏歴・右外関・左支正に補中の瀉法
左右三陰交、太谿、太衝、足三里、中かん、天枢、関
元に棒灸
＠標治法
前 頸 部　左右欠盆、胸鎖乳突筋緊張部に鍼にて接瀉
頭 部　神庭、上星、しん会、前頂、百会に刺鍼
後頸肩部　左右天柱、風池、肩井に刺鍼
腰 部　左右L4.5狭脊に刺鍼
足 裏　棒灸
背部全身　円鍼にて擦過

治療２回目以降の経過
2022年12月21日以後３w毎に治療し、８回目2023
年４月ホットフラッシュ無くなる、９回目2023年５
月１日腰痛も改善し終了。

152024年夏号　すえとこ ｜

現在、金沢市太陽が丘で女性のための鍼灸院を
開業されている島田ひろみ先生。自身の婦人科系
の症状が鍼灸治療によって改善した経験から、鍼
灸師になりました。同じような症状で悩む女性へ
の治療に取り組む先生に、更年期にフォーカスし
た臨床の内容やお灸を治療に取りいれる際の考え
について、お話を伺いました。

更年期はとにかく色んな症状が起きる。
東洋医学は一つのやり方で自律神経を整えて、
色んな症状を同時に改善することができる

―エクϥ᭥پӃは“ঁੑのͨΊの᭥پӃ”ということ
ですが、ͲのようなঁੑのऀױさんがいらっしΌる
のでしょうか。

30代後半から60代の女性が大半です。私自身は現
在60歳ですが、30～40代の頃に婦人科系の病気で体
調を崩し、その後の更年期による不調も経験しまし
た。同じような悩みを抱える女性に寄り添いたいと
思い治療を行っています。
女性は40～50代になると、更年期に入り少しずつ
身体の不調が出てきます。生理も不順になって、日
常生活に支障が出るようになり「私、大丈夫かしら」
と思われて治療院にみえる場合が多いですね。

―ౡాઌੜから見て、ߋظのঁੑはͲのようなঢ়
ଶに͋るのでしょうか。

更年期は本当に色々な症状が出ます。ホルモンが
減少してバランスが乱れることに加えストレスも影
響します。女性は人生におけるステージごとの変化
が大きく、結婚や就職、出産、育児などによって生
活が大きく変わり、それによって様々なストレスを

抱えています。また、結婚によってご主人のご家族
や親せきとの付き合いなど、家族関係の変化もあり
ます。仕事や家庭の優先順位が高く、自身の健康は
後まわしになってしまっていて、40～50代の更年期
をきっかけに体調がかなり悪化していることに気づ
く、という方が少なくないです。
症状は、大量の汗、頭痛、めまい、動悸、食欲が
なくなる、眠れない、冷え、トイレが近いなど。メ
ンタル面も、強い不安感、朝起きられない、週末に
寝込んでしまうなど、鬱に似た状態になってしまい
ます。私も経験しました。

―ମతঢ়だ͚でなく、ਫ਼ਆ໘のӨڹも大きいの
ですね。ঢ়がग़てࠔっている࣌は、් ਓՊクϦニッ
クでケΞしてもらうのがҰൠతなのでしょうか。

もともと婦人科系の膿腫や子宮腺筋症、内膜症な
どがあり、婦人科クリニックにかかっていて漢方薬
を処方してもらっている方はおられます。最近は心
療内科を受診し、お薬を処方されている方もおられ
ます。しかし、すべての症状が改善して問題がなく
なる、ということではありません。

第 6 回

島田  ひろみ先生

エクラ鍼灸院

石川県金沢市
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20～30壮していても、仰向けやうつ伏せになってお
られるので様子が見られず「今、何をしているんで
すか？」とおっしゃるんです。

―͖ͬ͞खで͡ײたずの͋たたか͕͞、Լࢶ
のཪで͡ײΒΕͳ͘ͳͬていΔ。ͦΕ͘Βいྫྷえ
ていΔΜですͶ。

しかもその冷えに対して無自覚なんです。自分の
身体に鈍感になっていて、感覚鈍磨になっている。
最初の問診で「冷え性ではないです」と答える人も、
触らせていただくととても冷えていることが多い。
冷えすぎて紫色になった足の裏の写真を撮ってご覧
いただくと、すごく驚かれる（笑）。そういう風に

冷えていることを自覚していただいてから、温める
ことの大切さをお伝えして、お家でもお灸をしても
らうようにしています。長生灸ライトを使って、や
り方をお教えしています。

͓伮にΑͬて自のମのことがঃʑにかͬて͍く。
ͦのஈ֊がେࣄ

―͓ՈでのηϧϑέΞの͓پですͶ。

お家でもお灸していただけると、やっぱり身体の
変化も早いです。あとあまり自分の身体に意識が向
けられていなかった方が、自分の身体の状態が徐々
に分かるようになってくる。その段階がすごく大事
だなと思うんです。
お灸は徐々に熱くなっていって、また徐々に冷え

ていきますよね。お灸をすえる数分間は、与えられ
る熱の変化を感じようと自分の身体に意識を向け、
身体の声に耳を傾けることができます。その感覚が
自分を大切にすること、また自律神経を整えること
につながり、免疫力の改善に向かわせて癒やすこと
ができる、と考えています。

―ྟচでپΛ、͞ऀױΜのηϧϑέΞに࠲
ෆپにͱͬて͓ྍ࣏Εていて、ઌੜの͞༺Λپ
ՄܽですͶ。

私は自身が苦しんでいた時に鍼灸にかかって、す
ごくよくなった経験から興味を持ち鍼灸学校に入り
ました。なぜこんなに自分の身体はよくなったんだ
ろうか、と不思議に思って。まだ臨床７年目ですけ
ど、その理由はなんとなく分かりました。知らない
ことばかりで分からないことが分かるようになるの
が楽しいです。

鍼灸学校に通う間、私はいい生徒だったので（笑）
先生のいうことを聞いて、お灸を買って家で毎日し
ていました。自分の身体でお灸のよさを感じられた
ことが、今のお灸好きにつながっていると思います。
このあったかさとにおいが大好きで、身体に合って
いると思うんですよね。
私はお灸を毎回使いますが、皆さんも必要に応じ

て使っていると思います。どんな時にどのようなお
灸をどうやって使うかは、学会やセミナー、勉強会
に参加して学び取り込んできました。お灸は様々な
種類があるので、まずは自由に選んで使っています。
新しいものもどんどん使っていきたいですね。

エクラ鍼灸院	 ■住所　石川県金沢市太陽が丘3-123
■電話　076-263-1744
■開業　2018年

172024年夏号　すえとこ ｜

―ઌ΄Ͳの͓の௨Γ、ຊ࣏๏に͓پΛऔΓいΕて
͓ΒΕますͶ。

はいɻຊ࣏๏の᭥のࢪज़にɺࢲのΦϦδφϧͰ
伮をͯ͠いま͢ɻඪ࣏Ͱものཪに伮をͯ͠い
ま͕͢ɺこΕはྫྷ͕͔͑ͬڧたのͰೖΕͯいま͢ɻ
͋ͱਛは༙ઘ͔Β࢝まΓま͔͢Βɺิਛのҙຯ߹い
もࠐΊͯいま͢ͶɻԼࢶの݀ܦの͓伮はࠊ௧にも
ΞϓϩʔνͰきま͢ɻ

―ԼࢶのཪΛ͋たたΊΔ͜ͱ͕ࠊ௧のΞϓ
ϩʔνにͳΔ、ͱいうͱ͜Ζに、Ͳういͬたϝ
ΧχζϜ͕͋Δͱ͓ߟえですか。

౦༸ҩ学తͳ͑ߟͰはɺܦབྷをᔅ݂ਫ͕ཎΈͳ͘
ྲྀΕΔこͱをॏ͠ࢹま͢ɻ݂ӷは৺ଁ͔Βग़ൃͯ͠
શを८Γま͕͢ɺͰಈ຺ͱ੩຺͕ೖΕସΘΔ
のͰɺ८ΓをΑ͘͢ΔたΊには͕大ࣄͰ͢ɻ
ઌ͕ྫྷ͑ͯいΔͱɺྫྷ͑た݂ӷ͕৺ଁฦΔ్中Ͱ
をྫྷͯ͠͠ま͏͔ΒͰ͢ɻͦこͰɺંΓฦ͠ࠊ
Ͱ͋Δを͓伮ͰԹΊΔこͱͰɺԹ͔い݂ӷ͕
ฦΔΑ͏にͯ͠ɺࠊ௧ͳͲのঢ়͕վળ͞ΕΔこͱ
をظͯ͠いま͢ɻ
ͱಉ࣌に͓ෲもԹΊΔこͱ͕大Ͱ͢ɻମ
の中ͰҰ൪大ࣄͳのはଁͰ͔͢Βɺ݂ྲྀはଁを
ॏతにまΘΓɺ༨ྗの͋Δ݂͕にӡΕΔΑ
͏ͳΠϝʔδͰ͢ɻͦのたΊ͓ෲ͕ྫྷ͑ͯいΔͱɺ
ଁをԹΊΔたΊに݂ྲྀ͕ͦこ͔Γにू中ͯ͠ɺ
をԹΊΔ༨ྗ͕ͳ͘ͳͬͯ͠まいま͢ɻ͓ෲ͕
ेԹ͔͚ΕɺઌまͰ͔ͬ͠Γͱ݂ྲྀ͕ߦきಧ
きま͢ɻ

௧ࠊに࣌ऴతにϗοτϑϥογϡのվળͱಉ࠷―
վળしました。

̎ʙ̏िؒに̍ճ͘Βいのࢪज़ϖʔεͰ͠た͕ɺ
ͬ͢きΓͱΑ͘ͳΒΕͯɺΑ͔ͬたͱࢥいま͢ɻ

。ΘΕていΔΜですͶΛپپ͓―

伮はྔ͕ߴいのͰɺ͔ͬ͠ΓをೖΕͯいき
たい࣌にいま͢ɻ࠲伮もいま͕͢ɺ̍͋た
Γのྔ͕গͳいたΊΓͳい͕͋࣌Γま͢ɻ伮
ͳΒいؒ࣌ͱগͳいखؒͰɺߴいྔを༩͑Δࢪ
ज़͕Ͱきま͢ɻ伮のԎはࢲはؾにͳΒͳいͰ͢Ͷɻ
伮はいউख͕いいͱࢥいま͢ɻ͞もௐͰ

きΔ͠ɺ͔ͬ͠ΓをೖΕたい߹はಉ͡ॴにۙ
͚ͮたΓ͠たΓ͢ΔこͱͰɺଟ伮を͏ߦこͱも
Ͱきま͢ɻ

。にΑͬてମͲΜͳ෩にมԽしますかپ͓―

͓伮を͢Δͱൽෘのද໘͕αϥοͱͯ͋͠たた͔
͘ͳΓɺ;ͬ͘Βͯ͠৭ݟたもมΘΓま͢ɻࡢ
の͞ऀױΜは৯ཉ͕ͳ͘ͳͬͯ͠まͬͯいたํͰ
͕͢ɺໟ͕݀։いͯਫ͕ग़ଓ͚ͯいΔΑ͏ͳ͡ײ
Ͱɺ͓ ෲͳͲのൽෘ͕ͬ͡ͱΓͯ͠いま͠たɻຊདྷɺ
ໟ݀はࣗਆܦのௐઅػにΑͬͯ։ด͢ΔものͰ
͕͢ɺͦのໟ͕݀։ききͬͯ͠まͬͯด͡Δྗ͕ͳ
͘ͳͬͯいたのͰ͢ɻͦこͰ͓伮を͢Δͱɺໟ͕݀
Ωϡοͱ͠まͬͯ͘Εͯɺද໘͕αϥοͱ͠ま͢ɻ
͓伮を͠た͙͢ޙͰもɺͦ͏い͏มԽ͕ݱΕΔΜͰ
͢ΑͶɻ

―پでしͬかΓΛೖΕΔ͜ͱ͕ඞཁͳ͞ऀױΜ
、ͲのΑうͳํでしょうか。

たͱ͑ɺർฐ͓ͯ͠Γ͓ෲのͯ͠ڏͯͬݮ͕ؾ
いΔਓɻਅ໘͗ͯ͢ɺٳまͳͯ͘はい͚ͳい࣌Ͱ
もແཧをͯ͠いΔ͏ͪにɺ৯ཉ͕ͳ͘ͳͬたΓͯ͠ɺ
ま͏ΜͰ͢ɻͦͯ͠͠ڏશに ͏い͏ํには伮ɺ
も͙͞を山Γにͯ͠Ԙ伮を͏ߦこͱも͋Γま͢ɻ
ຊにྫྷ͑ͯいΔਓはɺԿも͡ײΒΕͳいΑ͏Ͱ

͢ɻॳΊͯ伮をड͚ΒΕΔํにはɺまͣखの࿑ٶ
に伮を͚ۙͮͯɺՐをͯまͤΜΑɺこΜͳ
͋たた͔͞Ͱ͢Αɺͱମͯ͠ݧもΒいま͢ɻͦのޙ
Լࢶのཪに伮を͏ߦのͰ͕͢ɺ͕ࢲҰੜ໋ݒɺ
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焙烙の材質は、写真２から４のように赤茶色の素焼きのものが用いられることが多いですが、京都市にある
妙雲院では白いものが用いられます（写真５）。名古屋市にある弥勒院では、焙烙ではなくすり鉢を用いた「す
りばち灸」が行われます（写真６）。

このように、「焙烙灸」は宗派や寺院によって実施方法が異なり、様々な特徴があります。今年も厳しい猛
暑が予想されます。夏を乗り来るために焙烙灸に出かけてみてはいかがでしょうか。また、複数の寺院の「焙
烙灸」を体験し、その違いを感じてみてはいかがでしょうか。

（写真２）

（写真５） （写真６）

（写真３） （写真４）

日蓮宗日蓮宗 三寳寺 妙長寺 真言宗東寺派 大師寺

（京都市右京区鳴滝松本町）

・ 字で書かれた呪文
・３ヶ所にお灸

・白い焙烙
・�朱（食紅）を用いて書かれ
た 字

・�すりばちを用いた「すりばち
灸」

・ 字で書かれた呪文
・３ヶ所にお灸

・梵字
・１ヶ所にお灸

（大阪府河内長野市河合寺） （滋賀県彦根市佐和町）

日蓮宗 妙雲院

（京都市左京区大菊町）

真言宗豊山派 弥勒院

（愛知県名古屋市熱田区）
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過去２回のコラムでは、家の行事である「初灸」や「二十日灸」、「二日灸」に触れてきました。これらの行
事は多くの地域で衰退してしまい、実際にその内容を見たり、体験したりすることは難しくなっています。一
方で、「焙

ほうろく

烙灸」は、現在でも全国各地の寺院にて行われ
ています1。今回のコラムでは、土用の丑の日の「焙烙灸」
の事例をいくつかご紹介したいと思います。

「焙烙灸」は、土用の丑の日に行われます2。本来「土用」
とは立春、立夏、立秋、立冬の前18日間のことを指します
が、現在では夏の土用を指すのが一般的です。この土用の
期間にある丑の日3が土用の丑の日となります。土用の丑
の日には、これから来る暑い夏を乗り切るため、鰻やシジ
ミを食べたり、薬湯に入ったりと様々な風習があります。
土用の丑の日に灸をすえると他日よりも効果があるとされ
る「土用灸」の風習もその一つです。この日に寺院で行われる「焙烙灸」では、焙烙を頭に被り、その上で艾
を燃やし、無病息災や暑気払い、頭痛封じ、ぼけ封じなどを祈願します。

実際に「焙烙灸」を体験すると、宗派や寺院によって使用する焙烙や書くまじないの文字、灸のすえ方に違
いがあることがわかります。写真２は、京都市にある三寳寺（日蓮宗）の焙烙です。焙烙には、日蓮宗のご祈
祷の際に用いられる

き じ
字で呪文が書かれています。写真３は、大阪府河内長野市の妙長寺（日蓮宗）のもので

す。宗派が同じでも寺院によって焙烙に書かれる呪文には特徴があります。写真４は、滋賀県彦根市にある大
師寺（真言宗東寺派）のものです。宗派が異なるとさらに違いがみられます。

また、写真２や３では、焙烙の上に３点お灸をすえていますが、写真４では中心の１ヶ所のみとなっていま
す。艾の量も寺院によって異なります。艾の量が異なるということは、もちろん頭部に伝わる温度にも差が出
てきます。

1　神社で行われる例もある。京都府京都市東山区にある剣神社では土用の丑の日に「ほうらく灸」が行われている。
2　�土用の丑の日以外に行うところもある。たとえば滋賀県大津市にある岩間寺では５月と10月に行われ、東京都品川区にある一心寺で
は毎月28日に行われる。

3　�中国の暦法では、年、月、日に十二支を割り当てる。たとえば2024年の年干支は「辰」、2025年は「巳」であるが、この年干支の
ように各日に十二支を割り当てたものを日干支と呼び、「丑」の当たる日を「丑の日」とする。土用の期間に丑の日が２回訪れる場
合は、「一の丑」、「二の丑」と呼び、2024年の夏の土用は７月24日（一の丑）、８月５日（二の丑）となる。

鍼灸師。民俗学者。明治鍼灸大学（現 明治国際医療大学）卒。同大学大学院にて修士課程を修
了（鍼灸学修士）。京都府立医科大学大学院博士課程満期退学。民間の灸の文化へ興味を持ち、

鍼灸専門学校にて教員をする傍ら佛教大学大学院修士課程に進学、灸の行事の研究を行い、「年中行事（二十日灸）の
民俗学的研究」にて修士課程を修了（文学修士）。現在、一般企業で働きながら、佛教大学大学院博士課程に在籍。家
庭や地域で行われていた灸の習俗に関心を持ち、資料調査・フィールドワーク調査に取り組む。専門は医療民俗学。
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舟木 宏直

（写真１）三寳寺の焙烙灸

フィールドワークのススメ「焙烙灸」第３回

18 ｜  2024年Ն号　すえとこ



新商品レビュー

長生灸 Non-smoke
あうん堂鍼灸院・髙部鍼灸院

【シリーズ・女性×鍼灸を考える】

医療マーケティングの専門家が描く
フェムテックを通じた
新しいあはき界のビジョン〈後編〉
菅 万希子 先生（関西医療大学 フェムテック寄附研究部門 教授）

【もぐさんぽ】

更年期の様々な症状に対する
お灸をプラスしたアプローチ
島田 ひろみ 先生（エクラ鍼灸院 / 金沢市）

2024
SUMMER8

2024年7月31日（水）まで

本誌へのご意見ご感想をお寄せください！
今後の「すえとこ｣制作の参考にさせていただきます。

ヨモギローがもらえる
チャンス！

ご回答いただいた方の中から、抽選で3名様に
ヨモギローぬいぐるみをプレゼントいたします。

プレゼント応募締切プレゼント応募締切




